
  

 

 

 

 

Rechenschaftsbericht für das Amtsjahr 2023/2024 
 
Liebe JuLis, 
 
aufhören, wenn es am schönsten ist, bedeutet nicht, dass das Beste vorbei ist, sondern 
dass man sich dem nächsten Kapitel öffnet. Beim 68. Bundeskongress in Bielefeld werde 
ich nach vier Perioden im Bundesvorstand nicht erneut als stellvertretender 
Bundesvorsitzender antreten. 
Um das Amt stets mit voller Kraft auszuüben, habe ich vieles hinten angestellt und oft 
über 40 Stunden pro Woche ehrenamtlich in die JuLis gesteckt. Mit dem erfolgreichen 
Abschluss meines Studiums steht nun mein Berufseinstieg im Fokus, der meine volle 
Aufmerksamkeit verdient. Außerdem möchte ich den Dingen, die in den letzten Jahren 
zu kurz gekommen sind, wieder mehr Beachtung schenken.  
 
Die Zeit im Bundesvorstand behalte ich in bester Erinnerung. Ich bin unendlich dankbar 
für die Erfahrungen und all die wunderbaren Erlebnisse. Sehr gerne gebe ich Euch in 
meinem Rechenschaftsbericht einen Überblick über meine Arbeit im letzten Amtsjahr. 
 
Koordination BGST und Daily-Business 
Als Verantwortlicher des Bundesvorstands habe ich die politische Koordination der 
Bundesgeschäftsstelle übernommen – und stand dazu nahezu jeden Tag mit unseren 
fantastischen Mitarbeitern in Kontakt. Die vielen kleinen Aufgaben des täglichen Alltags 
reichen dabei von der Mitglieder- und Beitragsberechnung bis zum Beantworten von 
Mitgliederanliegen. Außerdem durfte ich den LV Brandenburg als BuVo-
Ansprechpartner im vierten Jahr in Folge betreuen. 
 
Verbandsprofessionalisierung und Prozessoptimierung 
Viele Strukturen und Prozesse sind über die Jahre gewachsen und passen nicht mehr zu 
dem Verband von heute. Gemeinsam mit der Bundesgeschäftsstelle habe ich diese 
analysiert, neu konzipiert und an vielen Stellen automatisiert und digitalisiert. Dabei 
haben wir alles auf einen effizienten und schlanken Prozess, der das Endergebnis bzw. 
Ziel in den Fokus nimmt, ausgerichtet. Ein Beispiel ist die Beantragung für die 
Seminarförderung für Untergliederungen, welche nun mit einem standardisierten 
Formular und Kalkulationsvorlagen unkompliziert und schnell funktioniert. 
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Organisatorische Jahresplanung und Seminarkoordination 
Frühzeitige Terminplanung gewinnt für Mitglieder und Landesverbände immer mehr an 
Bedeutung. Für den Bundesverband bedeutet dies ein hohes Maß an Koordination und 
langfristige Planung. Wir haben deshalb in diesem Jahr wieder zu Beginn des Jahres die 
gesamte organisatorische Jahresplanung fertig gestellt und allen Mitgliedern zur 
Verfügung gestellt. Dieses Mal sogar mit ical-Kalenderdatei, um den JuLi-Jahreskalender 
allen überall zur Verfügung zu stellen. 
Ebenfalls habe ich alle Seminare des Bundesverbandes koordiniert, die Seminar-
Kalkulationen des Bundesverbandes und der geförderten Untergliederungsseminare 
verantwortet und die Gelder aus dem Fördertopf des KJP und der Eigenmittel 
budgetiert. An dieser Stelle möchte ich mich ganz besonders bei Luca, unserem 
Mitarbeiter für Organisation, für die hervorragende, vertrauensvolle Zusammenarbeit 
und riesige Unterstützung im Seminarbereich bedanken. Luca hat mit seiner 
beeindruckenden Anpackermentalität, seinem untrüglichen Auge für Details und einer 
gehörigen Portion Herzblut unsere Seminare und das gesamte Organisationsressort in 
außergewöhnlichem Maße bereichert. 
 
Praxisseminar 
Im Januar konnten wir erneut das Praxisseminars parallel zum traditionellen 
Dreikönigstreffen in Stuttgart durchführen, welches ich mit großer Unterstützung der 
BGST und meinen Beisitzern Anja und Tom federführend organisiert habe. Auch die 
Aktion vor der Stuttgarter Oper mit den drei heiligen Königen habe ich in diesem Jahr 
realisiert. 
 
Summercamp 
Bereits im zweiten Jahr konnten wir im August unser Summercamp veranstalten. Dieses 
Mal im niedersächsischen Hameln. Neben einem spannenden Freizeitprogramm und 
vielen Teambuildingeinheiten – von einer Schlauchbootfahrt bei Unwetter über ein 
Völkerballturnier bis hin zu einer Miniolympiade – konnten wir wieder zahlreiche 
hochkarätige Referenten gewinnen, die uns in vier Seminarschienen wertvolle Inhalte 
vermittelt haben. Vielen Dank an Anja, die sehr frühzeitig mit der logistischen und 
inhaltlichen Planung den Weg für ein erfolgreiches Summercamp geebnet hat.  
 
Bundesparteitag 
Beim Europaparteitag im Januar und dem ordentlichen FDP-Bundesparteitag im April 
habe ich mit Unterstützung der BGST wieder unsere Präsenz als JuLis organisiert – dazu 
zählen der Infostand mit Zuckerwattenmaschine und Mario Kart Ecke, den unser 
fantastisches Helfer-Team betreut hat, und die Aktionen vor der Eröffnung. Trotz 
Kurzfristigkeit ist es uns Dank spontanem Einsatz von Jelger, Isabelle und Paul und mit 
Unterstützung von Anja und Tom gelungen eine XXL-Rentenwippe zu bauen, die die 
Schieflage des Systems symbolisiert. Darüber hinaus habe ich mit der BGST zusammen 
die Liberal-Getogether, unsere Netzwerkabende, am Rande des BPTs organisiert. 



  

 

 

Bundeskongresse 
Auch in dieser Amtszeit durfte ich wieder die beiden Bundeskongresse organisieren – im 
Frühjahr in Weimar, im Herbst in Bielefeld. Dabei stand neben der stetigen 
Professionalisierung und den steigenden Anforderungen bei Technik und Internet 
besonders die Realisierung des neuen Bühnenbildes im geupdateten JuLi-Corporate-
Design auf der Agenda. Zusammen mit unserem Dienstleister Max Pfannkuch habe ich 
das neue Konzept entwickelt und realisiert. Zudem haben wir Dank Piet, unserem 
Mitarbeiter für IT, ein neues Anmeldetool implementiert, welches wir inzwischen auch 
für die Seminaranmeldungen nutzen. 
Als ich das Amt des Stv. Bundesvorsitzenden übernommen habe, haben wir am Ende des 
BuKos immer den Ort und das Datum für den folgenden Kongress bekannt gegeben, um 
so Landesverbänden und Mitgliedschaft Planungssicherheit zu geben. Erstmalig geben 
wir auf dem 68. Bundeskongress gleich die nächsten beiden BuKos mit Ort und Datum 
bekannt. Dafür waren wir in diesem Jahr wieder in ganz Deutschland auf Hallensuche 
und zur Besichtigung der engeren Auswahl unterwegs. 
Mein riesiger Dank gilt an dieser Stelle Finn, unserem Referenten für Organisation, der 
mit seinem außerordentlichen Engagement und großer Professionalität die 
Bundeskongresse und viele andere Projekte im Organisationsressort erst möglich 
macht. Danke für den unermüdlicher Einsatz und die enge sowie großartige 
Zusammenarbeit! 
 
Mitgliederverwaltung und IT 
Wie bereits in der letzten Amtszeit war der größte Zeitaufwand für mich unsere IT, 
welche ich für den Bundesvorstand verantworte. Um die Übergabe in diesem 
hochkomplexen Themengebiet zu gewährleisten, hat mich Max in den letzten Wochen 
dabei intensiv unterstützt. Gemeinsam mit Piet, der als Mitarbeiter der BGST für das 
operative Geschäft zuständig ist, habe ich die Einführung des langersehnten, neuen 
Mitgliederverwaltungssystems eVEWA vorbereitet und pünktlich im Zeitplan zum 1. 
Oktober eingeführt. Nach einigen Schulungen für die Landesverbände, intensivem 
Testing im Livebetrieb, stundenlanger teils nächtlicher Fehlersuche, zahlreichen 
Korrekturen und Optimierungen sowie wöchentlichen Jour Fixes können wir zum 
Bundeskongress im Mai das System auf alle Untergliederungen ausrollen und werden in 
den kommenden Wochen weitere Zusatzfunktionen freischalten. eVEWA bildet das 
Herzstück unserer IT-Infrastruktur, womit wir OpenSlides mit einer Instanz für alle 
Ebenen (im Übrigen kostenfrei) abbilden, eine Cloudintegration mit Ressort- und 
Gliederungsabbildung realisieren, ein Mailingtool mit Newsletterfunktion zur Verfügung 
stellen und vieles mehr anbieten können. 
Die IT-Infrastruktur der Jungen Liberalen ist damit auf dem professionellsten Stand 
unserer Geschichte und unserer Mutterpartei, den anderen Jugendorganisationen und 
liberalen Partnern in aller Welt weit voraus. Ich freue mich, dass wir darauf die 
kommenden Jahre aufbauen können und die Digitalisierung des Verbandes 
vorantreiben können. Danke an Piet für die Arbeit im Hintergrund. 



  

 

 

Webseite, JuLi-Shop und Merch 
Zusätzlich habe ich viele kleinere Projekte der neuen Webseite in Abstimmung mit Max 
und Paavo übernommen und insbesondere unseren Werbemittel-Shop betreut – von 
der Grafikerzeugung von Druckprodukten, über technischen Anpassungen bis zur 
Kalkulation von Preisen und Porto sowie steuerlichen Fragen. Gemeinsam mit Felix 
Festerer realisiere ich ein neues digitales Tool für Mitglieds- und Interessentenanträge, 
das direkt an unser Mitgliederverwaltungssystem anschließt und nicht nur viele 
Probleme des bisherigen Webseitenformulars löst, sondern auch optisch mehr 
hermacht und prozessoptimiert ist. Außerdem habe ich mit unserer FSJerin Olga und 
einem Team aus Ehrenamtlichen unseren Spreadshirt-Shop wiederbelebt und JuLi-
Merch entwickelt, damit wir unsere JuLi-DNA sichtbarer machen. 
 
Camera & Event Squad und Streamingwelt 
Leider hat ein großer Wasserschaden im HDGH unser JuLi-Studio in Teilen zerstört. Zum 
Glück hatten wir unsere Technik für den Bundeskongress kurz zuvor abgebaut, sodass 
wir nur den Holzbau, den Boden und ein paar Kleinigkeiten erneuern mussten. Nach 
einigen Skizzen, ausführlichen Vorplanungen und einem langen Baumarktbesuch 
zusammen mit Tom, habe ich dann mit unserem C&E Squad an einem Wochenende 
unser JuLi-Studio 2.0 aufgebaut. In diesem Studio haben wir wieder fleißig gestreamt. 
Zu Beginn der Amtszeit habe ich neben der technischen Planung auch die inhaltliche 
Planung übernommen, was für den Wahlkampf dankenswerterweise Max und Anja 
übernommen haben. Bei unserem Marathon-Stream wurde ich kurzerhand zum 
Außenreporter und hatte die große Freude unsere Bundesvorsitzende Franziska über 
21km begleiten. Ein fettes Danke an Lukas, Oskar, Simon, David, Thomas, Hendrik, 
Conrad und alle Mitglieder des Squad für Euren Einsatz! 
 
Mein Dank gilt abschließend allen Kolleginnen und Kollegen im Bundesvorstand und der 
Bundesgeschäftsstelle für die gute, vertrauensvolle Zusammenarbeit! Danke Jens, 
Franziska, Laura, Marco, Constantin, Nemir, Paavo, Alice, Marc, Alena, Kibi, Julius, Max, 
Helena, Anja, Maxima, Tom, Robert, Carsten, Finn, Luca, Tim, Piet, Astore und Olga. 
Meinem Nachfolger-Orga-Team wünsche ich ganz viel Erfolg und vor allem viel 
Freude. Ich bin mir sicher, dass der Verband bei Euch in den besten Händen ist. Seid 
mutig, Neues auszuprobieren, hinterfragt bestehende Strukturen konstruktiv-kritisch 
und scheut euch nicht, Dinge anders anzugehen als meine Vorgänger und ich es getan 
haben. Denn Erfolg kommt nicht vom Festklammern am Status quo, sondern von der 
stetigen Weiterentwicklung, von der Lust auf Fortschritt und von der Bereitschaft, Fehler 
zu machen, ggf. zu scheitern und daraus zu lernen. 
 
Auch wenn ich mich schweren Herzens entschieden habe, nicht erneut als 
stellvertretender Bundesvorsitzender der Jungen Liberalen zu kandidieren, brennt 
meine Leidenschaft für unseren Verband und den Liberalismus ungebrochen weiter. 
Das, was uns alle als Mitglieder der JuLis verbindet, geht weit über einzelne Ämter und 



  

 

 

Funktionen hinaus. Es ist die gemeinsame Überzeugung, dass Freiheit, 
Eigenverantwortung, Individualität und Toleranz die Grundpfeiler einer starken 
Gesellschaft sind. Ich kämpfe mit Euch gemeinsam weiterhin für diese Ideale und bleibe 
Euch als aktives, motiviertes Mitglied auch ohne offizielle Funktion erhalten. Denn unser 
Verband lebt von der Mitwirkung und dem Engagement jedes Einzelnen.  
Künftig werde ich mein Engagement bei der FDP intensivieren. Als Mitglied des 
Landesvorstandes möchte ich die Partei programmatisch und organisatorisch 
weiterentwickeln und werde dort die starke Stimme der JuLis sein.  
 
Vielen Dank für Eure jahrelange Unterstützung und die großartige Zeit! Es war mir eine 
Ehre, Euer stellevertretender Bundesvorsitzender zu sein! 
 
Liebe Grüße 
Euer Tobi 
 


